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ご自分の歴史を語ることを通じて、水俣芦北地域で当初タブーとされていた

水俣病学習の黎明期の時代背景を語っていただいた。
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講師：広瀬武先生　　　　進行：梅田卓治さん

内容：ご自分の歴史を語ることを通じて、水俣芦北地域で当初タブーとされていた水俣病

学習の黎明期の時代背景を語っていただいた。

・梅田

資料に沿ってお話をお聞きできたらと思っています。僕がいっぱいしゃべると時間が短く

なります。先生、早速、資料に沿ってよろしくお願いします。

・広瀬

こんばんは。ちょっと腰が悪いものですから、椅子に座って失礼します。10月15日で87歳

になりました。私は水俣市平町で1934年、昭和9年10月15日生まれました。

浜口尚子先生のお父さんは確か、相年だったと思います。県同教の会長を長く務めた宮崎

新二郎さん、彼は熊大のときの同級生で、亡くなって1年4ヶ月になります。宮崎さんの奥様

から電話がありまして、今度、宮崎さんを偲ぶ会の資料を作ると言うことで発起人が何人

かおられて、ぜひ私にも原稿をお願いしたいということで、引き受けました。

あとで宮崎さんのことはまた、話の中に出したいと思います。

私が、当時の国民学校1年生（現在の小学1年生）の時に太平洋戦争が始まりました。12月

8日、霜がいっぱいおり、靴下を履いていない靴を履き、震えながら、校長先生の話を聞き

ました。その時に「日本はアメリカを相手に戦争をすることになりました。みなさんも早く大

きくなって、お国のために頑張ってください。」と言われた。その時はまぁ小学1年生ですか

ら、何も考えず聞いていたわけです。いま考えますと、校長さんの話はおかしい

わけです。「早く大きくなって、お国のために尽くしてください。」と言うが、早く大きくなれる

わけがありませんね。

3年生になると、現在の第一小学校に通うようになりました。それまで1年生と2年生は現
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の第二小学校。第一小学校が本校で第二小学校が分校のような形でした。

１年生２年生のときは、姓が田中でした。３年生の時から広瀬になったのです。

これは大阪に母の弟がおりまして、大田といいますが、その叔父の後見を受けて広瀬家に

養子に入った。広瀬春子っていうのが養母でしたが、亡くなったものですから、私は家名を

継ぐために広瀬に養子縁組したので3年生から広瀬に変わりました。

3年生の時に、退避訓練が始まりました。この当時はまだ防空壕が出来ていませんでした

ので、一小（水俣市立水俣第一小学校）の裏の山に登って、そこに避難をしていた。退避訓

練が昭和18年から始まりました。水俣の空襲は昭和20年が一番ひどかった。

チッソの工場があったので、空襲の目標になったわけです。昭和20年は空襲の連続で、学

校に行ってもすぐ退避していました。それで各地区に分かれて分散教育をやっていました

ね。私は平（ひら）にいましたので、西念寺で分散教育を受けました。

そのときに御堂で、いま目の前にあるような長机があって、勉強していました。ある日、自習

の時に誰かが、すかしっぺ（おなら）をしたのです。それが臭いのなんのって。考えてみます

とね、からいも（さつまいも）を食っているから、くさい屁を出した。「くさい、くさい」と言っ

て騒いだわけです。そしたら、山下と言う男の先生が、理由も聞かずにね、男の子どもをみ

んな並べて、ビンタを張ったわけですよ。

私はいたずら好きな子どもでした。そのとき、「あんただろ？」と言った。そしたらむきになっ

て、「いや、俺じゃない」と。揉めている間に先生から、「出ておいで」と言われて、私はその

山下先生の前に呼ばれ、お寺の半鐘。桜の木で作ってある半鐘叩きで、頭をポカポカ殴ら

れました。

５年生の時は、援農作業と言って、現在の水俣高校の南福寺にあるグラウンドですね。あ

そこはずっと田んぼだったのですよ。そこに、麦刈りのお手伝いにやらされて、みんな並ば

せられて、先生の話を聞いている時に飛行機が飛びました。私が、「あー、飛ぶよ、飛ぶよ」

と言いました。今度は、「話を聞かんやつは誰だ！」と先生が言うので、「僕です」と手をあ

げたら、今度は、麦刈の鎌の柄で、頭を殴られた。その時、いくつ殴られるのか数えました。

涙を流しながら。 48回殴られました。頭が凸凹になりましたね。「こういう先生には、絶対

なりたくない！」と思いました。

新制中学になりました。教育制度が新しく変わったのです。小学校が6年生まで、中学校

が3年生までということでいわゆる63制度が始まる。私は水俣新制中学第１回生。校舎は

第一小学校に借りて、1年生の時は、そこで授業を受けた。そしたらなんと皮肉なことに私
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